



サカタニ友の会ニュース

発行 株式会社サカタニ友の会
社名 サカタニ友の会
住所 京都市東山区七条
TEL 075-561-7974
URL www.sosake.jp/

明治人の志を 平成に繋ぐ！

薩長土が多くのあつたが、明治維新と東
京移動で屋敷は売却され、広い
跡地は「大学や小学校」が創ら
れ、京都には日本屈指の大学が
揃っている。四條木屋町上の「元
立誠小学」は「土佐藩屋敷跡」であ
る。東山区には1914年(天3)
には大谷光瑞法王が校主の「京
都高等女子学校(現・京女)」も
開校した。学校だけでなく琵琶
湖疏水 発電 織物産業の振興、
市電網が出来、道路整備等に
官民一体で取組んだ。東海道
本線の東山トンネル、七条ステー
ション(京都駅)それらの先人の
努力が京都の基盤となっている。



子どもたちが大切。まず、子ども
たちが勉強するための小学校
をつくる」と1869年(明2)
下京 29組正面校(後貞教)。同年
に妙法院領内に下京 30組後
修道校(が)つくれた。同校は188
2年校地を当時タバコ王・銀行も
経営する「村井商会」に譲り現
在地移転、タバコ工場は煙草専
売法「で専売局に属しり戦後移
転 煉瓦造りの工場も消え、今
は東山税務署等になっている。
京都には全国大名の「京屋敷」

早い敗戦そのお陰で、千年以
上の歴史を多く残し、観光京都
の今がある。無防備都市とさら
戦火を逃れた「パリ・ロマ」とそ
こまでは同じ条件であろう。だ
が、現実の町並みは「パリ・ロマ
両都市とくらべて余りにも「差
がある。国力 経済力でも日本
の方が上位であるのに。恥じた。
京都駅から東山入口の七条
大橋の照明灯(戦争の金属供出)取

開催日:6月15日(定例第3日曜日)朝9時~
第113回 : 朝粥食べておしゃべり会
報告者:高木英智様



写真は「券ホル」
でお話中の岡本陽様
今回の改装はスクリー
ン・プロジェクト設
備」を加えました。
有料ですがお気軽に
ご利用ください。

朝粥食べておしゃべり会は、
第113回・定例第3日曜日
定刻通り・朝9時スタート
お話し・デジタルアーティスト
岡本陽さま
お話し「私の人生をかえた
デジタルアート」

現在、67歳、55歳で会社を
早期退職されて、どのように
デジタルアートの世界に足を
踏み入れたか、そして、その
魅力について語られました。
背中を押したのはデジタルア
ートの師である八木博司さんの
言葉。「一つの事に絞り込め
ば、出来ないことはない」
「一ヶ月ひとつの事に集中
すれば必ず結果を出すことが
出来る」これらの言葉に勇気
を得て、55歳で定年を決意。
会社へ報告の前に、

上げられたは元の姿に戻っていない
橋脚部分は百一年の汚れがこび
り付いている。
東大路は日祝は「車は動けない。
歩道はN.T.Tと関電が大きな利
益を上げながら、電柱・電信柱
を地中化をしていない
最近海外旅行に多くの日本
人が行っている。地方の田舎
都市でも「電柱や電線」は目線
に入らない。彼らは企業、公共、

先に奥様に相談。断られるの
を覚悟で切り出したところ
「やりたいことがあつたら
やったら」。奥様の理解も
得て、デジタルアーティスト
岡本陽の第一歩がスタート。
早期退職してまでの熱意が
通じ八木博司さんに弟子入り、
勉強開始。 コンピューター
は自分で使うものであつて、
「どこにもないもの」をつく
る。これがデジタルアートの
持ち味であり、岡本さんが目
指されていること。以後、め
きめき実力を伸ばされ、さま
ざまな展覧会で入賞。

お話し「ご用意された内容を
たくさん余して、惜しくも時
間切れ。」「ところを得る」と
いう言葉がありますが、ここ
ろを得た岡本さん、ますます
お元気で活躍中。
114回「朝粥食べておしゃべり会」
7月20日(日) AM9時、
お話し「奇跡の昆布革命」
要予約・お粥は定員40人限り

大正・昭和の京都人も 明治の
人たちが志を引き継いで「京都市
全体が「世界遺
産」になるような
努力をしないと、
「クツツシめ」と
指弾されるだろ



現存：七条ヨゴレ大橋

とんつき

七条大橋 から東を見

るとこんもりとした阿弥陀が
峯が見え通り「とんつき食堂」
りに「智積院の二門」が見える。
二門(手前右手)北に京都国
立博物館の「平成知新館」が新
築され9月15日?開館する。
その通り反対側は三十三間堂。
その先更に東一帯に京都女
子学園があり、幼・大学までの
生徒が通う坂道は「おんな坂」の
通称がついている。

京阪電車地下化に合わせ道
路改修運動が起り「歩車分離」
の現在の道路になった。東大路の
七条以北丸太町より歩き易い
と言われている。
「この通りも東西は坂道、歩道
完成時に社寺博物館と「心を癒
す」施設が集まっているからと
商店街で「こゝ坂」と名付けた。
勿論「おんな坂」名も意識して。
その後経済状況の大変化で
商売をやめる所も増えた。だが
この地の条件は明るい新住人
も増え、大学が来る話しも決ま
った。がんばり所だろ。
私この町で80年生きて来た。
わがFB友達に100歳の方がある。
その方を見習って、もつちヨコと
だけ商売を楽しんで生きようか。

ヨシちゃんのごひとりごと



した。M先生が飛んできて君の両頬数回殴りつけた。先生のお顔は常と違い『鬼』の

宮城遙拝で殴られた友

私は「紀元二千六百年が6年生時「戦時疎開」そして8月15日天皇の「終戦の詔」で戦争は終わった。その昭20年9月1日、祖父が58才で亡くなった。元気がなくなったが4月から二ヶ月「炭鉱」で働かされ「肺」を

「勝った勝った・又勝った」と大騒ぎ、国旗掲揚の場所も各町内につくられた。翌年、尋常から国民学校に変わり12月8日に天皇の詔で「日米英」戦争が始まった。以後毎月八日奉戴日という式があり「奉安殿」という場所から「陛下」のお写真(御真影)が、校庭か講堂に運ばれ全校生徒が参列しお写真に最敬礼し、校長先生が読み上げる「大戦の詔」を聞くのである。その最敬礼の号令中に友人のN君が「キュー」と声をだした。M先生が飛んできて君の両頬数回殴りつけた。先生のお顔は常と違い『鬼』のように見えた。そして私たちが6年生時「戦時疎開」そして8月15日天皇の「終戦の詔」で戦争は終わった。その昭20年9月1日、祖父が58才で亡くなった。元気がなくなったが4月から二ヶ月「炭鉱」で働かされ「肺」をやられたのだらう。そして米軍占領、新憲法、69年、私たちの国日本は「戦争で人を殺すことも殺されることもない」言論の自由・財閥解体・軍備放棄中で過こした。いつの間にか「軍隊(陸海空)」と戦前の財閥を越える巨大企業が出来た、秘密保護法という「治安維持法もどき」の法律が出来た。それ前に民意を正確に反映し難い選挙法がつくられている。誰かが何か深く大きな意図をもって政治を動かそうとしている。と思う。「力」が有るようだ。



奉安殿という場所から

「陛下」のお写真(御真影)が、校庭か講堂に運ばれ全校生徒が参列しお写真に最敬礼し、校長先生が読み上げる「大戦の詔」を聞くのである。その最敬礼の号令中に友人のN君が「キュー」と声をだ



女性自身2014年6月27日(金)7時0分配信

七条の師団街道で軍隊行進を見た。そっくりの光景日章旗を振ってる人姿も同じで、ま

おもてなし

石動敬子

ワールドカップサッカーで沸き立つ6月。4年毎である以上、決勝トーナメントに出そろうチームが入れ替わるのは、ある意味当然だらう。試合が始まると何も手につかなくなる？のは夫でわたしはパソコンに向かう。

ともかく一球を取り合い、走りになる。その見事な反射神経、チームプレイには国境を越えて感動、拍手こそが相応しい。「生き残りをかけて」



「必死」に戦うても時の運。辛い結果も、受け入れてこそ大人の国である。小さな

た戦争になりそうな気がした。だが、今日(9/22)天皇皇后両陛下が学童疎開船「対馬丸」の犠牲者慰霊で沖繩県入りされた両陛下が26日午後、糸満市の国立沖繩戦没者墓苑で供花をなされたと報道で知る。恐れながら両陛下と同学年の私。戦時疎開をご経験、戦後の混乱の中で青少年時代の日本を過ごし、平和と民主主義の日本憲法を大事なものと思し召し賜っていると聞く。安倍氏も見習うべしと言いたい。

佐々木酒造様 (社長 佐々木晃)が、平成二十六年： 全国新酒鑑評会 金賞受賞されました。



酒は極上の味を作り出すために、熟練した杜氏が手間を惜しまず、厳選された良質の山田錦を使い、磨きに磨いた米を、丹念に仕込みましたもの。

京都には沢山の酒蔵がありました。が、今は「洛中では二蔵」しかありません。



聚楽第大吟醸 金賞受賞酒 EXTRA PREMIUM

限定品 720ml 5,400円 (税込)

ご予約 受付中! 売切に免です。

い人たちも含め、青年たちが発奮し、スポーツに沸くのは平和の証し。思えば、70年近く戦争のない国で育ったからか、勝ちへの執念という野性味がやや乏しい? ニッポンチームに思えたのは。競い合うことで、飛躍的進歩がもたらされるといって、競争原理はしかし万能だらうか。働いて収入を得、地位を築き、やがて、ひとりの人間に戻った時、どんな人になれるのか。何より、経済が最優先の国。最新のリアモーターカーも原子力発電も怪物のようなものだ。最後のチャンスかけた、コロナ肺炎戦は先程終了。夢は終わった。六月尽。夏越の祓をまえに、何より、原発、基地、貧困の解決こそが、世界への真のおもてなし・だと思われる。

京都&東山 ぶらりピカリ

51

東山区

正面通

しょうめんとおり



を集めたものと二説あり韓国朝鮮では前者と信じられ参詣される両国の方々の姿を多く見掛けます。

この正面通と本町が交わるところに秀吉時代から昭30年代まで「大仏餅店」がありました。

（写真今なら保存されたのにと惜しむ、同じころ「開業の京料理「道楽」は今もご盛業中です。



鴨川の正面橋東から本町まで正面通りは「公設市場」を抱え東山区でも屈指の商店街でした。正面橋西の遊郭（七条新地）が1959年の

吉公を祀る豊国神社（トヨクニジンジャ）です。このあたり一帯は、天正14年（1586）秀吉公が奈良大仏殿より大きな大仏造営を始めたころに町々が整備されました。職人たちが居住して「棟梁・鐘鋳・堀詰・塗師・鞆」等々が冠された町名が現存しています。正面通（河原町迄）は大仏殿正門から西に伸びるのでその名で呼ばれたのでしょうか。

神社の直ぐ西の南側に「耳塚」あり、この塚は、16世紀末、天下統一後豊臣秀吉公が大陸にも支配の手をのばそうと朝鮮半島に侵攻した



（1598年）に関する遺跡です。戦役に参加した秀吉輩下の武将は、古来一般の戦功のしるしである首級に代えて、朝鮮軍民男女の鼻や耳をそぎ、塩漬にして日本へ持ち帰り、それを秀吉の命によりこの地に埋め、供養の儀もされたと伝えられる「耳塚（鼻塚）」説と大仏の「鑄型」に使った土

が。今回は「問屋町」です。

市電が走った 京都を巡る

41

福田静二



天王町から丸太町通

まもなく市電は「岡崎通」に着きます。「道」と「通」、以前にも記しましたが、京都市電によく見られる、接尾語的に使われる停留所名で、よく似ています。以前著した本で間違いを正してしまいました。本文の表記は正しく岡崎通としていたのですが、地図を「岡崎道」としたままで本が出来上がってしまった。交差する南北の通り、北は春日北通から、南は三条通までの約一キロを岡崎通と今では言うっており、公共の案内表示も岡崎通としています。以前この通りは「広道」と言っていたはずですが、いまは聞きませぬ。事実、昭和五年の開業から、しばらくの間「岡崎広道通」としていた記録がありました。

電停付近は、市電時代とそれほど変わらない街並みを保っているように見えます。東南角の喫茶店もまだ盛業のようです。ROS E」というチーズケーキが名物の喫茶店ですが、とびらの表記は「ローゼー」と記されているところが、いかにも歴史を感じます。また西南には聖クリア教会があり、幼稚園も付属しています。正式には日本聖公会京都聖マリア教会と

た。いまでは住環境の良さから中層のマンションが続くようになりましたが、まだ何軒かの古い民家が頑張っているのは嬉しいものです。

雪の日、静かな丸太町通を走る市電。以前には芸能人の居宅もありました。交差点の北西側には、昭和を代表する歌舞伎役者の大きな邸宅があつて、市電からも見えていたことを思い出しました。



雪の日、静かな丸太町通を走る市電

岡崎通で出会う二両の市電



ん。事実、昭和五年の開業から、しばらくの間「岡崎広道通」としていた記録がありました。電停付近は、市電時代とそれほど変わらない街並みを保っているように見えます。東南角の喫茶店もまだ盛業のようです。ROS E」というチーズケーキが名物の喫茶店ですが、とびらの表記は「ローゼー」と記されているところが、いかにも歴史を感じます。また西南には聖クリア教会があり、幼稚園も付属しています。正式には日本聖公会京都聖マリア教会と

酒屋で生きて 生かされて



第九十一話 りけんしゅ 理研酒

「理研」さんが良く話題になつています。

この理研という組織は、60年代(天6)に渋沢栄一を設立者総代として皇室からの御下賜金、政府からの補助金、民間からの寄付金を基に「財団法人理化学研究所」を設立、現在は多方面に巨大な影響を持つ組織です。

表題の「理研酒」は、主食である「米」を使わずに「日本酒」を造ろうと「理研」が初期に手がけた研究。理研の鈴木梅太郎が発明した方法でこの製法による酒を「理研酒」と呼称した。

当初は特許の関係で製造元が限られたが、後に理研自身が製法の公開に踏み切ったため合成清酒の製法として半ば標準的なものとなった。60年1年(大10)に神奈川県藤沢市の大日本醸造株式会社内に大和醸造試験所を設立し研究を開始成功しました。完成したものは今も酒税区分「合成酒」で販売されています。対中戦争〜大東亜戦争時代、

米不足を「薩摩芋原料のエタールACにグルタミン酸ソーダー(味の素)琥珀酸・酒石酸等々を加え、カラメルで色付け完成。大蔵省は、戦時・米不足で日本酒の醸造も制限され配給制、戦後もその状態が暫く続き、醸造元の段階でその合成酒を混ぜた三倍醸造方式を日本酒と公認していた。酒屋さんの中にも、通常のルートで購入した酒に「酒税率の低い合成酒」を混ぜて増量して

販売をして大儲けした店も少なくなかった。酒は醸造も販売も免許が必要。免許許可権と酒税とで大蔵省と酒造家との関係は深く強かった。大臣につた酒造家も多い。その酒屋は、消費税で捨てられ、ボンボン政治家の愛するTPPで農家農協もバイバイ！。カジノ稼ぎ博徒国家になりそう。国が賭博を薦める日本は世界の笑いものになる。恥を知れ。

一年の半分の 答え合わせを しますよお！



折り返しましたねえ。皆さんこの半年はいかがでしたか？

一月一日、目標を語り合い、二月、目標をまだ覚えていて、三月、目標が霞んでゆき、四月、春の気配を待ちながらも、忙しく何かに追われ、五月、あてもう目標なんてワード、頭からすっかり抜け落ちて、六月、「しまった、もう折り返し地点じゃん！」と焦り出す。

とまあ、毎年この繰り返しだったんですがね、譲れないものが出来まして、今年はずっととばつかし違つてますよ。大きな文字でA4用紙一枚一枚にその月やることを書き、壁が埋まるほど溜まっていた事に気付き、「すっかり忘れ

65年間 愛用の酒袋



上の「酒屋袋」は昭24年、父が酒屋屋を始めた時、酒小売店様に「挨拶に配ったもの。当時は酒不足で合成酒が良く売れ、店は理研発の利久を販売していた。敗戦間もなく、布がな時代、敗戦中、陸軍航空隊の資材調達に任事に携わっていた父が、帆布(アノ)を主に製造された。天幕(アノ)を主に製造された。天幕(アノ)を主に製造された。

た」という言葉がとんでもない言い訳になり、焦り急ぎ、同時進行の効率化を図り、なんと今に至ります。今月はいやあ、早いもので、すっかり折り返しましたねえ。皆さんこの半年はいかがでしたか？

目標は簡単に雲に隠れてしまふ星のようなモノですが、その光を見失わない様に、といひますか、目に見える形で持ち歩いたり飾つたりしておく。今更こんなこと実感するなんて、いままでも能天気な生きてきたものですか？

さて皆さん、七月からの目標を決めてみましょうか。どこまで出来ていて、どこから出来ていないのか？この進行具合で、年内にどこまでが出来るかを分析し、それぞれのペースで進んで行きましょ。

編集後記

「ミ」の店舗改装で随分手をとられ、資料も移動で行方不明をあり、今178号は特に苦労しました。こんな長く続ける積りも無く書き出した本紙、80才を越えました。何時かは「切り」をと思つていますが最低で200号までは出そうと思つています。迷惑お許しを。幼い頃は病弱で、少年時代は存在感も無く勉強も中途半端な男でした。17才で商売も酒谷も継がない決意で家を離れました。

20歳時、父が経営の「酒屋屋」が経営危機になり、私が商売に参加すれば、債権者が出資して応援すると言われ戻ったのです。その後、もうアカソと覚悟を何度か経験。運が強いのか危機の最中、何時も何処からでないと救われる。運の良さ信じてもうちょい運試しで頑張つて見ます。

「友の会(宴会費)」に入つてや。カーラジオで聴き笑つた話ある男性、「大事な所をたつた1万7千円で大きくする」との新聞広告に惹かれ申込みをした。数日後、「ハガキ大」の箱が届き期待？に胸躍らせて封をきる。

包んであるふわふわの紙を除くと、「中型の虫眼鏡」が出てきた。一瞬騙されたと思つたが大きく見えることは確か。貼付の注意書を読むと、「太陽の輝く下では使用しないでくださいヤケドします」との親切な注意書が有ったとき。男はアホやなあ。

消しゴム ハンコ教室

天 毎週火曜日 3〜5時
水曜日 4〜6時
月4回・1時間
コース 月4千円
2時間コース 月7千円
材料料費

